

POSIBILIDADES DE ADAPTACIÓN DEL MODELO EUROPEO DE INTEGRACIÓN EN AMÉRICA LATINA

Juan Danilo Naranjo Sagñay

Universidad de Rusia de la Amistad de los Pueblos
Miklujo-Maclaya 6, apartado postal 117198
Moscú, Rusia.
daniilonaranjo-@hotmail.com

RESUMEN

En el artículo se analizan las posibilidades de adaptación del modelo europeo de integración en el proceso integracionista en América Latina, así como las particularidades del proceso de integración de Latinoamérica en un contexto de activización de los procesos de integración en la región, los posibles resultados y las perspectivas en un corto y mediano plazo.

Latinoamérica ha sufrido grandes cambios desde que se independizó del imperio español. Muchos de los estados de esta región intentaron integrarse con el fin de enfrentarse a las nuevas dificultades y problemas que se presentaban después de la independización y tener peso en el ámbito mundial. Podemos mencionar el caso de Gran Colombia, el sueño de integración mas grande de Simón Bolívar, pero lamentablemente esta integración conformada por los territorios de los actuales países de Colombia, Ecuador, Venezuela y Panamá duró solo un poco mas de diéz años. Las razones de la separación fueron varias: primero, intereses diferentes entre las poblaciones, segundo, crisis económica, tercero, existencia de sectores políticos y económicos que nunca estuvieron interesados en la integración, cuarto, países como EEUU e Inglaterra promovieron la secesiones por obvias razones de mantener su orden mundial y por último países como

Ecuador y Venezuela exigían una mayor autonomía en su territorio.

Se trata de analizar la historia e intentos de integración en la región latinoamericana para evitar la repetición de esos procesos poco exitosos. Ya que una integración como la de Gran Colombia tenía muchas ventajas, tales como la existencia de Garantía para cada uno de los territorios que la conformaban, un equilibrio perfecto se establecería en un verdadero nuevo orden americano, la fuerza de todos concurriría al auxilio en caso de que algún territorio sufriese amenazas de sus enemigos. Pero, los intereses de los sectores económicos y políticos de los territorios pudieron más que los intereses comunes. Como resultado se formaron repúblicas independientes, que actualmente son Ecuador, Colombia, Venezuela y Panamá.

Hay que mencionar también que ha habido intentos de restauración política de la Gran Colombia, bajo la revolución bolivariana liderada por Hugo Chávez. Desde una perspectiva histórica y hasta la actualidad en América Latina en algunas ocasiones han sabido sobresalir los intereses de algunos sectores políticos y económicos por encima de los intereses comunes, para una integración duradera y efectiva. Pero también hay procesos de integración que han avanzado y han logrado niveles ejemplares. Así tenemos el ejemplo de Mercosur (Mercado Común del Sur), conformada primero por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, posteriormente se ha incorporado Venezuela y Bolivia (que está en proceso de Adhesión). También hay que recalcar que oficialmente Colombia, Chile, Ecuador, Perú, Guyana y Surinam son países asociados.

Tabla № 1.

Datos importantes de los Países integrantes del
MERCOSUR
(Cifras del año 2014)

Nombre	Firma de la adhesión	Ratificación de la adhesión	Población (millones de personas)	Superficie (millones de kilómetros cuadrados)	Moneda	PIB per cápita \$ año 2014
Argentina	26-03-1991	15-08-1991	40,117	2,780	Peso argentino	22404
Brasil	26-03-1991	25-09-1991	202,768	8,514	Real brasileño	14987
Paraguay	26-03-1991	15-07-1991	6,818	0,406	Guaraní	4489
Uruguay	26-03-1991	22-07-1991	3,286	0,176	Peso uruguayo	17000
Venezuela	05-07-2006	31-07-2012	33,221	0,916	Bolívar	13422
Bolivia	07-12-2012	En proceso de adhesión	10,027	1,098	Boliviano	3150

Fuente: realizada por el autor con datos del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional.

El modelo europeo de integración ha sido y es un motivo de inspiración para la posterior adaptación en los diferentes procesos de integración en una región como es América Latina. La integración europea se ha enfrentado y sigue enfrentando a muchas dificultades, lo que ha cuestionado el modelo de integración en varias ocasiones. Pero a diferencia de los países latinoamericanos, los países europeos tienen un desarrollo socio-económico relativamente similar, lo que ha contribuido y facilitado el proceso de integración. Pero y aunque en América Latina en nivel del desarrollo socio-económico no es equilibrado, ya que los diferentes países tienen niveles de desarrollo muy diferenciados, y esto ha sido una de las principales dificultades a la hora llegar a acuerdos y a pesar de eso ha ido avanzando en los procesos de integración.

Así, los países integrantes del Mercosur han firmado importantes acuerdos en diferentes áreas, tal es así que tienen un tratado de libre comercio entre los países miembros, han creado un mercado común dentro del marco de la integración, acuerdos de arancel común con respecto a terceros países, han firmado importantes acuerdos en el ámbito de las inversiones, han firmado acuerdos para activar diversos mecanismos de complementación productiva y de integración económica y social. También han firmado acuerdos para la libre circulación de los nacionales de los países integrantes. El Mercosur se basa en una Carta Democrática, que impide que los países no democráticos pertenezcan al bloque.

La integración europea ha sufrido grandes dificultades y ha tenido que aprender de sus propios errores, a pesar de eso sigue siendo un modelo a seguir. Es verdad que un proceso de integración tiene que hacer un largo recorrido, empezando por crear una plataforma de unión aduanera, la creación de un mercado común, la libre circulación de bienes y servicios, creación de un Parlamento (como el Parlamento Europeo), la unión económica, la creación de un Banco Central de la Unión y la creación de una moneda única para toda la unión, la libre circulación de las personas de los estados miembros y la posibilidad de desempeñarse laboralmente en cualquier estado miembro.

Para la integración de Mercosur el modelo europeo ha sido un referente, a pesar de que esta región latinoamericana tiene sus propias particularidades, problemas de índole social, económico y político, no ha dejado de avanzar aunque a pasos lentos.

A pesar de algunos avances y logros, el proceso integracionista de Mercosur ha pasado por ciertas dificultades, una de ellas es la falta de voluntad política, el cumplimiento a medias de los acuerdos firmados. Todavía falta mucho para alcanzar una integración plena, pero Mercosur tiene algunas

evidencias de seguir el modelo europeo, aunque con sus propias particularidades.

Otro proyecto integracionista en América Latina es la UNASUR (La Unión de Naciones Sudamericanas), es un proyecto de integración más amplia conformada por Mercosur (Argentina, Brasil, Paraguay, Uruguay y Venezuela) , la Comunidad Andina CAN (Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia) y también Chile, Guyana y Suriname.

El objetivo principal de esta integración es “construir un espacio de integración en lo cultural, económico, social y político, respetando la realidad de cada nación” [8].

El desafío principal de la integración es “eliminar la desigualdad socio económica, alcanzar la inclusión social, aumentar la participación ciudadana, fortalecer la democracia y reducir las asimetrías existentes, considerando la soberanía e independencia de los Estados” [8].

Aunque esta integración en sus principios tuvo gran impulso en los años 2008 – 2011, actualmente ha bajado su intensidad. Las razones son varias. “Muchos de los argumentos que sustentan este tipo de perspectivas se concentran en el surgimiento de la AP (Alianza del Pacífico) como factor disruptivo y desacelerador de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur)¹¹. Esta explicación es insuficiente a la hora de analizar porqué esta integración sudamericana ha ido perdiendo visibilidad y confianza con el paso del tiempo.

¹¹El presidente de Ecuador, Rafael Correa, ratificó esta idea recientemente cuando expresó que «hay una restauración conservadora en la región para contrarrestar (...) la Unasur» y que «la Alianza del Pacífico es (...) no querer crear una gran nación sudamericana sino tan solo un gran mercado». «Presidente Correa: La Alianza del Pacífico es parte de estrategia para contrarrestar la integración en América Latina» en Andes, 6/11/2013, www.andes.info.ec/es/noticias/presidente-correa-alianza-pacifico-es-parte-estrategia-contrarrestar-integracion-america.

Sin embargo la integración ha tenido ciertos logros creando instituciones interestatales como la creación del Banco del Sur, el Parlamento Sudamericano (algo similar al Parlamento Europeo) con sede en Cochabamba Bolivia. La sede permanente de la UNASUR está en Quito.

CONCLUSIONES

Después de analizar algunos procesos de integración en América Latina se puede sacar las siguientes conclusiones.

En esta región los procesos integracionistas tienen indicios de seguir de alguna forma el modelo europeo de integración como referente de formar un bloque económico, político y social, capaz de enfrentar sus problemas en conjunto.

La principal dificultad que tienen los procesos de integración en América Latina es la falta de voluntad política. Seguidas de un cumplimiento parcial de los acuerdos establecidos.

Es necesario que haya un líder capaz de seguir fomentando una integración plena para lograr un desarrollo económico y social equilibrado.

El proceso de integración en América Latina avanza con ejemplos claros como es el Mercosur o la Unasur y seguirá avanzando aunque a pasos lentos.

LITERATURA

- [1]. Baralt, Rafael María y Ramón Díaz (1841). Resumen de Historia de Venezuela. Brujas – París: Desclée de Brower, 1939.
- [2]. Brito, Figueroa, Federico (1966). Historia económica y social de Venezuela. Caracas: Universidad Central de Venezuela.
- [3]. Liévano Aguirre, Indalecio (1966). Los grandes conflictos sociales y económicos de nuestra historia. Bogotá: Intermedio Editores (2002). ISBN 958-709-048-9
- [4]. Quintero, César. Evolución Constitucional de Panamá. Editorial Portobelo, 1999. Panamá
- [5]. Restrepo, José Manuel (1827). Historia de la Revolución de Colombia. París: Librería Americana. Medellín: Editorial Bedout, 1969.
- [6]. Sitio oficial del Fondo Monetario Internacional <http://www.imf.org/external/index.htm>
- [7]. Página oficial del Banco Mundial <http://www.bancomundial.org/>
- [8]. Página oficial de la UNASUR <http://www.unasursg.org/es>

**POSSIBILITIES OF ADAPTATION OF THE
EUROPEAN MODEL OF INTEGRATION IN LATIN
AMERICA**

Juan Danilo Naranjo Sagñay

Peoples' Friendship University of Russia
6, Mikluho-Maklaya Str., 117198
Moscow, Russia
danilonaranjo-@hotmail.com

ABSTRACT

The article analyses the possibilities of a survival of the european model of integration in the process of integration in Latin America, as well as the peculiarities in the integration process of Latin America as a context of greater revival of the integration processes in the region, the possible results and the perspectives in a short and medium term.